

position de la mission, un vapeur spécial, qui fera le service des missionnaires en amont de Khartoum.

Le christianisme a pénétré dans ces contrées, dès le règne de Louis XIII ; ce sont des Pères de la Compagnie de Jésus qui y ont porté la foi. Le vicariat est de date assez récente ; il a été institué par Pie IX, de sainte et glorieuse mémoire, quelques mois après son exaltation sur le siège de saint Pierre.

En 1894, lors du retour à Rome de Mgr Sogara, archevêque d'Amida, l'ancien prisonnier du Mahdi, les frontières du vicariat ont été modifiées.

---

BOLIVIE.—Une lettre à la *Croix*, datée de La Paz, le 6 novembre 1899, donne de bien tristes détails sur la situation religieuse de la Bolivie, au lendemain de la guerre civile qui a désolé l'an dernier ce malheureux pays.

L'assemblée constituante compte 55 libéraux irréligieux et 5 catholiques. Le correspondant de notre confrère français dit :

Sans attendre la vérification complète des pouvoirs, cette convention de hasard et de fraude a déjà déposé deux projets de loi qui donnent la mesure de son esprit : 1o Séparation de l'Eglise et de l'Etat, et liberté absolue des cultes ; 2o Suppression des privilèges du *for* pour le clergé, qui, de plus, ne serait plus éligible à aucune fonction publique et perdrait aussi ses droits d'électeurs.

Pando, le président actuel, est un vieux militaire de principes modérés et ambitieux seulement de jouir du pouvoir que la faiblesse d'Alonso lui a laissé. Tout son ministère est radical. Le ministre de l'Instruction publique et des Cultes est un sectaire forcené. Ce Senor Oropeza a promis de faire triompher la nation sur le "cléricalisme" et d'assurer à la jeunesse bolivienne "un enseignement à la hauteur des progrès de la raison et de la science moderne."

Qu'en résultera-t-il pour ce pauvre pays ? La déchristianisation des grandes villes, et un abandon, encore plus absolu qu'aujourd'hui des villages indiens qui ne sont pas encore sortis de la barbarie, à moins que la politique n'amène de cruelles surprises.

Et il résume ainsi la situation générale du pays au point de vue religieux :

Il reste encore en Bolivie un million et demi d'indiens infidèles. Quel champ pour l'apostolat ! La foi des baptisés est bien froide.

22 janvier 1900.